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Resumé 

Elaboration et étude de la porcelaine technique à partir des matières premières locales. 

 

L’objectif de ce travail est l’étude des propriétés mécaniques et diélectriques de la 
porcelaine élaborée à partir des matériaux locaux entre autres kaolin , feldespath et quartz. 
La densité volumique des échantillons frittés à 1160°C durant 2 heures avec une vitesse de 
chauffage de 5°C/mn , a été estimée à 2.41 g/cm3. Cette valeur se rapproche de la densité 
volumique  de la porcelaine conventionnelle qui est égale à  2.45 g/cm3 . 

Pour étudier le comportement mécanique des échantillons qui sont élaborés et frittés à 
1160°C, la mesure de la valeur moyenne de la contrainte de tension (la contrainte de flexion) 
a donné 76 MPa (205 MPa) .Ces deux valeurs sont acceptables notamment la contrainte de 
flexion qui est très supérieure à la contrainte de flexion de la porcelaine égalant  à 60 MPa. 

L’étude des propriétés diélectriques des échantillons frittés à 1160°C a donné les valeurs 
suivantes pour la constante diélectrique et l’angle de perte : 25 et 0.008 respectivement, 
pour 1 khz . En prenant en compte ces deux valeurs, on peu peut –être confirmer que nous 
avons élaboré une matière isolante modèle.  

Pour améliorer les propriétés mécaniques et diélectriques de porcelaines, nous avons ajouté 
les deux oxydes de titane de zinc. 

 L’ajout d’oxyde de zinc améliore les propriétés mécaniques de la porcelaine; nous avons eu 
une résistance à la traction ( donc la résistance à la flexion ) estimation à: 89 MPa (donc241 

MPa) pour 5   ZnO, une bonne valeur par rapport aux échantillons de références. Malgré 
qu’il n’y a  pas un impact significatif sur les propriétés diélectriques, l’ajout d’oxyde de zinc à 
la porcelaine donne de bonnes propriétés mécaniques, ce qui permet son utilisation comme 
abrasif.

Par contre,  l’adition de l’oxyde de titane a amélioré les propriétés mécaniques du porcelaine 
et nous sommes arrivés à des  propriétés mécaniques importantes, comme il a également  
améliorer les caractéristiques diélectriques, nous avons obtenu un permittivité diélectrique 
relatif et une perte diélectrique estimé de : 28.50 et 0.008, respectivement. 

Ces valeurs ont  permis de dire que nous avons un matériau isolant typique, et ses 
meilleures propriétés mécaniques  permettent d’ouvrir d’autres domaines dans son 
application.  

 

Mots clés : Porcelaine ; Kaolin ; Feldspath ; Quartz ; oxyde de zinc ; oxyde de titane ; 
propriétés mécaniques ; propriétés diélectriques. 
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ABSTRACT 

 

The purpose of this work is to prepare the triaxial porcelain from native materials such as 
kaolin, feldspar and quartz. 

The densification behavior indicated that the samples sintered at 1160°C for 2 hours with a 
treating and cooling rates of about 5°C/min, have a bulk density of about 2.41 g/cm3 . This 
value is in good agreement with that of  the conventional porcelain (2.45 g/cm3 ). 

The main phases are: quartz, mullite, cristobalite and amorphous phase.   

Another interesting porcelain characteristic is its mechanical strength such as tensile and 
flexural strength. At 1160°C, the tensile and flexural strength values obtained are about      

 76 MPa and 205 MPa, respectively. 

The flexural strength value was much higher than that of the strength conventional porcelain 
(about 60 MPa). 

Subsequently, the dielectric constant and dielectric loss (tg) of porcelain samples sintered 
at 1160°C were about 25 and 0.008, respectively. These values mean that it is good insulator 
porcelain. 

Additionally, zinc oxide additions improved certain mechanical properties of porcelain. For 

example, the tensile and flexural strength values obtained for 5 wt  ZnO were about 89 
MPa and  241 MPa ,respectively. But it did not have a significant impact on dielectric 
properties.   

Because of their promising mechanical properties, the prepared porcelains may be used as 
abrasive tools. 

In order to improve both mechanical and dielectric properties, titanium oxide has been 

added. The dielectric constant and tg values, for samples containing 5 wt% TiO2, were 28.52 
and 0.005, respectively.  

 

Keywords: Porcelain; Kaolin; Feldspar; Quartz ; Zinc oxide; Titanium oxide ; Mechanical 
properties; dielectric properties. 

 

 


